
Этих дней 
не смолкнет слава

Почти 30 лет назад в яркий солнечный день 9 мая 1945 го
да, в прим орском  городке  Пиллау (ныне город  Балтийск 
Калининградской области) встретил я радостный день Побе
ды, день, принесший избавление советскому народу и наро
дам Европы от коричневой чумы, от черного тумана смерти, 
горя и зла.

Длилась война 1406 дней, унесла она двадцать миллионов 
человеческих жизней. Обездолила, оставила сиротами мил
лионы детей, разделила семьи. Кош мар войны не должен 
повториться!

Бешеный ф ю рер нем ецкой национал-социалистической 
партии Адольф Гитлер ставил своей целью завоевать мир 
и поработить народы. В основе национал-социализма ле
жит идея господства одной нации над м ногими другими. 
Гитлер в своей «Майн Кампф» («М оя борьба») писал: «Гума
низм  —  это человеческий порок, недостойный германской 
расы». В случае победы гитлеровской нечисти над м иром  
опустилась бы долгая ночь рабства, глумления, бесправия.

М ногие задаются вопросом : могли ли мы предотвратить 
вторую  м ировую  войну? Нет. Но мы делали все, чтобы не 
допустить войны: вели активную, м иролю бивую  внеш нюю 
политику и одновременно направляли эконом ику  на укр е п 
ление обороноспособности страны. К ию ню  1941 года гит
леровские войска оккупировали почти всю Европу. Боль
шое значение имел и тот факт, что враг к  началу войны 
имел о гром ную  отмобилизованную  армию , большой опыт 
боевых действий и налаженное военное производство.

Гитлеровцы полагали: несколько м ощ ны х ударов —  и со
ветский строй рухнет. Но с первых -же дней войны все по
шло не так, как планировали руководители третьего рейха. 
Каждый город  стал крепостью  на пути фашистов.

Соверш енной внезапностью для врагов оказались совет
ские танки Т-34 и КВ. Оказалось, что по качеству они пре
восходят немецкие. Их броня крепче, снаряд!.! бессильны 
пробить ее и отскакивают, как орехи. Уже в 1941 году в па
нику и страх вогнали фашистов наши первые гвардейские 
минометы —  прославленные «Катюши».

«Нельзя ничего представить себе ужаснее этого неведо
м ого  русского  оружия. О дним  залпом уничтожается все ж и 
вое на сотни метров вокруг, — писали гитлеровские солда
ты и оф ицеры про нашу «Катюшу». —  Если кто .чудом  оста
ется жив, ко го  не разорвал русский снаряд, тот умирает от 
страха перед ураганным смерчем огня, молний, грома и 
дыма. Ну а если и от этого не умрет, то на всю ж изнь оста
нется лишенным здравого рассудка».

В начале войны в воздухе господствовала гитлеровская 
авиация. Но вот стали появляться непревзойденны е истреби
тели, которы е наводили ужас на фашистских летчиков. «Вни
мание, внимание! В небе П окры ш кин!» , — предупреждали 
аэродром ы  немецких летчиков, и те, будто куропатки  от 
ястреба, прятались как могли. Наши пикирую щ ие бом бар
дировщ ики ИЛы были прозваны немцами «черной смертью».

Когда в гитлеровской печати Геббельс объявлял об унич
тожении Красной А рм ии, в глубине нашей необъятной Роди
ны ф ормировались десятки новых дивизий. С первых дней 
войны зародилось славное партизанское движение.

И вот появляются первые признаки гибели фашистских 
полчищ: разгром  под М осквой в декабре 1941 года, Ста- . 
линградское сражение в ноябре 1942 года, О рловско -Кур 
ская дуга в июле-августе 1943-го.

И пошли мы! Корсунь-Ш евченковский котел, М инский ко 
тел, разрыв блокады Ленинграда и взятие Кенигсберга — 
оплота пруссачества, бои за рубежами страны и, наконец, 
Красный флаг над рейхстагом.

А  как не вспомнить героизм  тыла! Перебазировались за
воды вглубь страны, создавались в невиданно короткие  
сроки новые цехи и давали для фронта оружие, люди рабо
тали по 20 часов в сутки. Ради Победы над ненавистным 
врагом!

Во все дни войны направляющей и руководящ ей силой 
была Коммунистическая партия. Ее лучшие сыны вели в ата
ку  солдат, руководили эконом икой , ф ронтом. Имена Ж укова, 
Василевского, Рокоссовского, Конева и многих, многих дру
гих прославленных полководцев не сотрутся в памяти со
ветских лю дей никогда.

Мы победили. Тридцать лет м ир над Советской державой. 
За эти годы наша страна стала такой мощ ной, что ныне, вы
двинув П рограм м у мира, успеш но борется за исключение 
войн из ж изни  человеческого общества.

Учащ енно бьются в преддверии юбилея —  30-летия Побе
ды сердца бывших ф ронтовиков. И каж дом у из нас хочет
ся, чтобы м олодежь знала историю войны, цену Победы и 
делала все, чтобы наша страна была с каж ды м  днем м огу
щественней и прекрасней.

Л. СМИРНОВ,
зам. декана ЭТФ, член парткома, участник 
Великой Отечественной войны.

СТУДЕНТЫ ОБСУЖДАЮТ 
АК ТУ АЛЬН ЫЕ ПРОБЛЕМЫ

В нашем институте идет вто
рой этап студенческой науч
ной конференции, посвященной 
проблемам взаимодействия при
роды и общества. 21 ноября 
ее открыли студенты маши
ностроительного факультета. 
Во вступительном слове пре
подаватель кафедры филосо
фии А. А. Денисова отметила, 
что развитие научно-техниче
ской революции во многом

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ПЯТНАДЦАТАЯ,. ПРОФСОЮЗНАЯ
С XIV проф сою зной конф е

ренции прош ло три года. Ра
достно сознавать, что коллек
тив нашего политехнического 
института внес за этот срок 
определенны й вклад в выпол
нение решений партии и пра
вительства и к концу четвер
того года пятилетки пришел с 
неплохими результатами. По
литехники свою  пятилетку по 
всем показателям выполнят в 
срок. .

О том, ка кую  роль в выпол
нении государственных пла
нов и социалистических обя
зательств играла проф союзная 
организация, и рассказал в 
своем отчетном докладе деле
гатам конф еренции председа
тель проф кома института А. И. 
Ш арапов.

В институте с каж ды м  годом  
улучшаются успеваемость и 
качество обучения. В этих це-

У пятикурсников ЭТФ — 
напряженные дни сессии. 
Отлично сдает экзамены 
Александр Обухов. По охра
не труда преподаватель В. М. 
Таюрский (на снимке слева) 
поставил ему тоже 5.

Фото студента 
В. Семенова.
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лях на всех факультетах соз
даны и действуют учебно-вос
питательные комиссии, подня
та их роль. Введены аттеста
ционные недели —  по одной 
в семестре. Значительно улуч
шен контроль за текущ ей успе
ваемостью со стороны дека
натов. О рганизовано социали
стическое соревнование м еж 
ду факультетами и кафедрами. 
Проводятся см отры -конкурсы  
на лучш его куратора, лучш ую 
лабораторию.

С ерьезное внимание проф 
ком  уделял контролю  за учеб
но-воспитательной и ' научно- 
методической работой каф едр 
общественных наук.

В' соответствии с Постанов
лением ЦК КПСС и Совета М и
нистров СССР «О ком плекс
ном развитии производитель
ных сил Красноярского  края в 
1970— 1980 гг.» институт вы
полнил по хоздоговорам  и до 

говорам  о содружестве науч
ные исследования для 62 пред
приятий края.

За отчетный период в ин
ституте открыты два новых 
факультета —  м аш инострои
тельный и санитарно-техниче
ский, ряд новых специально
стей и кафедр.

С. Д . Крикун, заместитель 
председателя проф ком а, рас
сказал о работе студенческих 
советов в общ ежитиях, о том, 
что предпринимал проф ком  
для улучшения ж илищ но-бы то
вых условий студентов, их пи
тания, лечения, культурного 
отдыха.

Идейно-воспитательная ра
бота в коллективе, сказала 
и. о. заведую щ его каф едрой 
философии Л. А. Торунцова, 
идет нынче в духе недавних 
постановлений Центрального 
Комитета нашей партии, на- 

(О кончание на 2 стр.).
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I МНЕ ПОЗДНО, ' \ Учеба — главная работа студента

! ДРУГИМ ПОМОГИТЕ \ ~
g Как-то неловко мне .в этом 
3 признаваться, но, быть может, 
g  не одного меня это мучает. 
3  Учусь я уж е на 5-im  курсе, ка- 
IS залось бы, должен уметь мно- 
3 гое успевать, а вот получает- 
g  ся, что, кроме учебы, притом 
3 совсем не отличной, ничего у 
3 меня нет. Не сумел найти свою 
■ систему работы. Наверное, из- 
3  за этого меня не хватало ни 
3  на общественную работу, ни на 
3  занятия спортом. В театры, фи- 
g  лармонию, музеи уж  и не пом- 
Я ню, когда последний раз хо- 
3  ДИЛ.
g Иногда путает: неужели бу-
3  ду инженером и тоже окажусь 
3 вот в таком замкнутом кругу? 
3  Ведь для того, чтобы не от- 
3  стать -от остальных, я буду 
Я стараться много читать, оле- 
g  дить за специальной литерату- 
3  рой. Не хочется ж е быть се- 
g  реньким инженерам. Но какой 
3  ж е ценой мне будет это до- 
g  ставиться!
g  Уметь работать продуктив- 
3  но, успевать многое — вот то, 
5  чему я не смог научиться. В 
3  буднях как-то упустил очень 
g  важное.
g  Студент С.

БУДУЩИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ АСУ 
СДАЛИ ЭКЗАМЕНЫ

Наша группа 490-АСУ первой из всех пятикурсников института 
сдала экзамены. Последний из них был по информационному обес
печению АСУ. Сдавали и по другим специальным наукам — мате
матическому обеспечению АСУ и численным методам исследова
ния операций. Сессия оказалась короткой, и результаты хорошие. 
О «завалах» на 5-ом курсе, конечно, не может быть и речи, очень 
немногие получили оценку удовлетворительно. Преобладают хо
рошо и отлично. Можно сделать вывод: уровень знаний значи
тельно повысился.

Двое сдали экзамены на одни пятерки. На хорошо и отлично 
сдали 18 человек, среди них — Н. Васильева, И. Зотова, Т. Пустуе- 
ва, А. Черемнова, А. Дирлам, В. Назарова, О. Миняйло.

Следует отметить хорошую работу учебного сектора группы, 
которым руководит Нина Веселова. Член сектора отличница Оля 
Теплякова перед каждым экзаменом проводила консультации.

' , Т. ПОЛИКАРПОВА,
комсорг группы 490-АСУ.

ИТОГИ НЕПЛОХИЕ

связано с пересмотром ранее 
существовавшего отношения 
дюдей к природе и к  своей 
деятельности. И в этом отно
шении важная роль будет при
надлежать тем, кто пока еще 
только готовится к  инженер
ной работе. Поэтому каждый 
из теперешних студентов, под
черкнула А. А. Денисова, дол
жен уж е сейчас проникнуться 

(Окончание на 2 стр.).

Я ОТ Р ЕД А КЦ И И . Мы дум аем , 3 
g что  это пи сьм о  заденет мно- д
3  ги х . Т а к  ли у ж  мало в и нсти - -
— туте  студ е нтов , ко то р ы е  не _  
3  ум е ю т  учи ться?  И от ко го  это 3
3  зави сит : то л ь ко  ли от  н и х  са- _
Я мих? Или от те х , к то  учи тся  g 
g  с ним и рядом , от и х  товари - g 
g  щ ей-ком сом ольцев? А что  ДУ- g 
Я м а ю т  об этом  наш и препода- g 
g  ватели? g
Я И та к, пр игла ш ае м  к  разгово- Я Я р у  в наш ем  д и скусси о н н о м  Я 
Я клубе . '  Я

Аттестационная неделя закончилась, и теперь можно подвести 
итоги учебы за полтора месяца.

Наша группа была к ней готова. Студенты активно слушали лек
ции, отвечали на семинарах, вовремя сдали задании. А  Наташа Чуп- 
рова выполнила работы по черчению на две недели раньше срока.

Похвалить можно не только Наташу. У нас таких, как она, не
мало. Вот хотя бы наш комсорг Виктор Кофенко. Или Володя М ар
ков: занимается классической борьбой и  часто бывает на соревно
ваниях, совеем недавно вернулся из Иркутска,’ и вместе с нами хо
рошо все сдает.

В неплохих результатах нашей учебы играет роль то, что группа 
наша дружная, каждый может рассчитывать на помощь товарища.

Результаты аттестационной недели такие. По химии — ни одной 
тройки. Оченй- мало троек и по стройматериалам и  иностранному 
языку. Похуже у нас с математикой. Занятия то шли, то нет, да 
и вели их разные преподаватели, потому что наш Анатолий Михай
лович Зубакин болел. Каждый вел по-своему, и нам трудно было 
перестраиваться. Но мы, конечно, понимаем, что главное зависит 
от нас самих.

Д. ПОЩЕАЕНКО,
Е. Ш АДМ АНОВА, 

студентки группы 323-3.



((О кончание. Начало на 1 стр.).
правленных на повыш ение ро 
ли общ ественных наук в вос-

I питании студенчества, на уси
ление всей идеологической 
работы. Задача состоит в по
иске новых ф орм  работы.

(Большую роль в этом должен 
сыграть совет по общ ествен
ным наукам, которы й возглав
ляет проф ессор В. П. Сафро-

Енов. Совет следит за качест
вом занятий, держ ит связь с 
проф илирую щ им и каф едрами.

Секретарь комитета ВЛКСМ 
П. Ф . Гутаревич рассказал о 
значении трудового  воспита
ния в становлении будущ его 
специалиста. У  наших стройот- 
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Деканат и комсомольское 
бюро РТФ заботятся о том, 
чтобы каждый студент был 
дружен с физкультурой и 
спортом, укреплял свое здо
ровье.

НА СНИМКЕ: участники 
традиционного легкоатлети
ческого кросса — студенты 
1-го и 2-го курсов РТФ. В 
это ноябрьское воскресенье 
на старт вышли 350 человек. 
Ничего что мороз и снег на 
Улице, зато все вместе!

ПЯТНАДЦАТАЯ, ПРОФСОЮЗНАЯ

!

р я д о в  зам еча тел ьны е  т р а д и 
ции, и главная из них —  у ж е  
с е го д н я , на с туд е н ч е ско й  ска 
м ье , участвовать в в ы п ол н е 
нии пятилетних планов. Более 
трех  м и л л и о н о в  руб лей  о сво и 
ли ны нче наш и ССО.

Е. И. Удод, д о ц е н т  каф ед р ы  
эл е ктр о ста н ц и й , го в о р и л  о то м , 
что над о  улучш ить  о р га н и з а 
ц и ю  со ц и а л и сти ч е ско го  со р е в 
нован и я : упр о сти ть  усло вия
для ка ф е д р , о п е р а ти вн о  п о д 
водить  ито ги , усилить глас
ность.

СТУДЕНТЫ
ОБСУЖДАЮТ
АК Т У АЛ ЬНЫЕ
ПРОБЛЕМЫ

(О кончание. Начало на 1 стр.).
сознанием важности и ответ
ственности своей будущей дея
тельности, как можно лучше 
готовить себя к  служению об
ществу.

Первым из докладчиков вы
ступил студент группы 633-3 
Ч. Серафинович, затронувший 
в своем выступлении междуна
родные проблемы среды чело
веческого обитания. На хоро
шем материале он . убедитель
но показал, что ни одно госу
дарство в наше время в оди
ночку не в состоянии их ре
шить, требуется .международ
ное комплексное сотрудниче
ство.

С хорошим докладом высту
пил и студент группы 603-2 
Н. KapiHayxoiB. Его темой было: 
«Научно-технический прогресс 
и новые требования к  инж е
нерной деятельности». На бо
гатом материале он продемон
стрировал недостатки прежних 
технических решений взаимо
связи природы и  общества, 
поставил вопрос о необходи
мости совершенствования тех
нологических процессов в про
мышленности, в частности, сту
пенчатом использовании сы
рья.

На конференции, продолжав
шейся на следующий день, до
клады и сообщения были тоже 
интересными и глубокими. Об
ширный материал на тему: 
«Актуальные проблемы взаимо
действия общества и  природы 
в период НТР» представил сту
дент-строитель Юрий Унагаев. 
Он как бы предостерегал о 
возможном отрицательном со
стоянии в будущем таких необ
ходимых для жизни человека 
компонентов природы, как ат
мосфера, животный мир суши, 
флора и фауна водного океана.

Особый интерес у  аудито
рии вызвал доклад Н. Киселе
вой (гр. 723-2) «Природные ре
сурсы Красноярского края, их 
охрана и рациональное исполь
зование». Коротким, но емким 
было выступление В. Тена (гр. 
723-3) на тему «НТР, эволю
ция, биосфера и новые требо
вания к инженерной деятель
ности». Хочется такж е отме
тить работу студентов АДФ 
Т. Пташкивой, Г. Войцеховско- 
го. А. Иванова, И. Денежки,на 
и К. Каменского.

Выступления докладчиков на 
конференции неизменно вызы
вали одобрение у слушателей. 
Это показывает, что будущие 

• инженеры — одна из самых 
заинтересованных сторон в ре
шении назревших проблем вза
имодействия природы и обще
ства. Представитель Министер
ства высшего и среднего спе
циального образования Россий
ской Федерации, побывавший 
недавно в нашем институте, 
узнав об этой конференции, 
сказал: «Обязательно расска
ж у москвичам, с какой горя
чей заинтересованностью сиби
ряки-студенты изучают одну 
из актуальнейших проблем со
временности».

А. СТУДЕННИКОВ,
В. МАЛЮ ГИН.

Ф ото  студента 
В. Тишкина.

В связи с тем, что ЭТФ го
товит инженерны е кадры  для 
Канско-А чинского  энергетиче
ско го  комплекса, остро стоит 
вопрос о значительном улуч
шении материально-техниче
ской базы факультета. В част
ности, необходимо создание 
лабораторий по изучению тех
ники высоких напряжений. Без 
этого условия мы не см ож ем  
готовить кадры такого вы соко
го уровня, ка ко го  от нас тре
буется.

Г. П. Ю дин, заведую щ ий 
подготовительным отделени-, 
ем, выразил озабоченность 
тем фактом, что из слушате
лей первого выпуска рабфака 
до 5-го курса дош ло только 
60 процентов. Надо проявлять 
особое внимание к тем, кто 
пришел с подготовительного 
отделения, помогать им в уче
бе, заботиться о них. С дру
гой стороны, надо улучшить 
пропаганду нашего отделения 
в крае, чтобы качественнее 
был отбор. * От проф сою зны х 
активистов в этом зависит не
мало.

Студентка С. Ш естакова по
делилась опы том  работы учеб
но-воспитательной комиссии у 
себя на ЭТФ. Наставничество, 
которое  мы внедрили, —  это 
та ф орма, которая в сочета
нии с другим и дает необходи
мый эффект, сказала она.

Секретарь парткома В. П. 
Сургутский в своем выступле
нии подчеркнул мысль о том, 
что вопросы учебы, качества 
подготовки специалистов дол
ж ны  быть постоянно в центре 
внимания проф сою зной орга
низации. К сожалению, в про
ш лом учебном  году учебно- 
производственная комиссия 
проф ком а почти бездействова
ла. Плохо работал и шефский 
сектор. Н овом у составу проф 
кома надо добиваться более 
высоких результатов и в рабо
те студсоветов. Хорош о, если 
кажды й преподаватель про
явит заботу о том, как живут 
и отдыхают студенты.

В. А. Троян, проректор  по 
научной работе, рассказал о 
недостатках в научно-исследо
вательской работе каф едр и

о тех больших задачах, кото 
рые стоят перед коллективом  
института в связи с перспекти
вами развития науки.

В прениях выступили также 
Е. П. Самосенко —  председа
тель спортклуба «Политехник», 
В. Г. Бабкин —  председатель 
проф бю ро м еханического фа
культета, Н. Вчерашний — сту
дент группы  252-3, В. Гудов — 
проф орг 3-го  курса М С Ф .

Конф еренция заслушала от
чет председателей ревизион
ной и мандатной комиссий — 
Г. С. Келлера и Б. И. Савчен- 
ковой.

Высокую оценку работы 
проф ком а дала в своем вы
ступлении председатель край
кома сою за работников про 
свещения, высшей ш колы и на
учных учреждений А . И. Се
менова.

Конф еренция избрала новый 
комитет, ревизионную  ком ис
сию и делегатов на краевую  
конф еренцию  нашего проф 
союза.

На состоявшемся первом  за
седании проф ком а председа
телем вновь избран Андрей 
Иванович Ш арапов.

В. НИКОЛАЕВА, 
наш ко р р .

БУДУЩ ЕМ У ИНЖЕНЕРУ О Ф И Л О С О Ф И И
^    -     ___

ОБЗОР СТЕНГАЗЕТ

ПОУЧИТЕСЬ «У ЭВРИКИ»

с философией, она представляется нередко какой-то  «стран
ной наукой: обо всем понемногу».

Так получилось, что в один и тот ж е день я увидела стенные 
газеты, посвященные 57-й годовщине Великой Октябрьской рево
люции, трех факультетов — РТФ, ТЭФ и АДФ, поэтому невольно 
сравнила их .между собой.

Мне очень понравилось, что редколлегия газет «Эврика» (РТФ) 
и «Теплоэнергетик» (ТЭФ) не просто рассказали в газете об исто- й 
рии нашей Радины, а увидели за всем этим свои цели и задачи, Й 
А именно: «Учиться, учиться и учиться», чтобы достойно продол- у  
жать дело наших отцов и дедов. А  вот редколлегия автодорожни- А 
ков ограничилась при выпуске лишь передовицей, написанной к А 
тому ж е сухими словами, студенческая жизнь факультета осталась у, 
у нее в стороне. А кроме того, газета АДФ имела только назва- Jу
ние, кто ее издавал •— непонятно. я

Что касается разнообразия материалов, то опять ж е можно от- Й 
метить газету РТФ. В ней не забыли и о летних трудовых буднях у, 
в строительных отрядах, и о спорте на факультете, и  об отдыхе, у  
Но уто мне не понравилось в этой газете — так это юмор. Нет, я не А 
против сатиры и юмора вообще. Но пусть он будет таким, чтобы Й 
касался нас, студентов, нашей жизни. у.

Почти все стенгазеты факультетов выходят только по большим у  
датам, а в праздничных выпусках критика, быть может, не совсем А 
уместна. Но как без нее жить, ведь недостатков немало, и с ними Й 
надо бороться, как говорится, засучив рукава, и газета — помощ- у. 
ник в этом. у

Если газеты станут выходить регулярно и чаще, то обществен- А
иая жизнь на факультетах будет, я думаю, намного активнее. А что ЙЙкасается стенгазеты автодорожников, которая вышла с одной це- у. 
редавой статьей, то общественным организациям факультета, ви- А 
димо, следует принять нужные меры. 4 я

л . ПЯТКОВСКАЯ, А 
студентка 4-го курса МФ, наш корр. А

■МЫ И ИСКУССТВО А

Встреча с музыкой Шопена
Музыкальное отделение университета культуры  нашего 

института в этом году было откры то для студентов концертом, 
на котором исполнялись произведения Фридерика Шопена.

Гениальный музы кант, отдавш ий все свое творческое в дохн ове
ние ф ортепьяно, Ф. Ш опен оставил за  свою недолгую  ж изн ь б е с 
ценное м узы кальное н аследие. Пианист ж е  И. Гутман как чуткий  
исполнитель отобрал самы е доступны е из его лучш их произведений .

М узыка для Ш опена была средством  вы раж ения того, что п е
реполняло его душ у, о чем  он хотел  р асск азать людям. А потому  
великолепная виртуозность его п р оизведений  всегда сочетается  с 
глубоким содерж анием .

Как далеко уш ли ш опеновские этю ды  от обы чны х п р ои зв еде
ний этого типа, сколько в них истинной п оэзи и , страсти, разм аха, 
сколько ярчайш их м узы кальны х образов! Его вальсы привлекаю т  
поэтичностью , м елодическим  богатством. М азурки Ш опена —■ это  
то веселы е, то грустны е картины польской ж изни.

К величайш им сокровищ ам ф ортепьянной м узы ки принадлеж ат  
сонаты  Ш опена. И зум ительное ум ение ком позитора вы разить глу
бокое содерж ан и е в сж атой, краткой ф орм е отличает прелю дии, 
ноктюрны , экспромты , горделивы е и торж ественны е полонезы .

В м узы ке Ш опена раскры вается богатство и слож ность ду х о в 
ного мира человека. Вот почем у она дорога и понятна и музыкан- 
там -проф ессионалам , и нам, лю бителям , кажды й находит в ней  
бесконечно м ного близкого себе.

Концерт эт о т  — лишь начало. Теперь ун иверситет культуры  та
кие концерты  будет проводить чащ е. Х очется надеяться, что ни 
кого не оставят равнодуш ны ми ни литературны е концерты , ни та
кие музы кальны е вечера. Т У Ф

студентка 4-го курса ТЭФа, наш корр.

Но как ошибочны подобные оценки!
, С м арксизм ом  человечество обрело философ ию, в кото 

рой отразился не бесцветный, ограниченный слепок с дей- 
ствитепьности, а само развитие и изменение ее в простран
стве и времени.

Предсказания классиков марксизма о сближении фило
софии и естествознания в последние десятилетия все более 
подтверждаются. Подымаясь до высоких уровней теорети
ческого синтеза, ф изика вступает в область «чистого мы ш 
ления», которую  обслуживают с ф ормальной стороны ма
тематика, а с содержательной —  философия.

Так незаметно для себя ф изика оказалась в кр у гу  искон
но философских проблем и терминологии: пространство и 
время, причинность и вероятность, дополнительность и не
определенность и т. д. Интерпретация пространства и вре
мени Эйнштейна, новый взгляд на причинность Гейзенберга, 
идея «ноосферы» Вернадского, Ле-Руа и Тейяра де Ш арде
на, проблема соотношения «мыслящих» машин с мыслящим 
м озгом , развитая Винером и Колмогоровы м, — разве это 
не философские проблемы? Сейчас трудно представить се
бе физика, которы й хотя бы иногда не выступал в качест
ве философа.

Для характеристики позиции крупны х представителей со
врем енного естествознания по отнош ению  к философии 
интерес представляет такое признание Макса Борна: «Лю
бой современный ученый-естественник, особенно ф изик-тео
ретик, глубоко  убежден, что его работа теснейш им образом  
связана, переплетается с философией и что без серьезного 
знания философской литературы это будет работа впустую. 
Этой идеей я руководствовался сам, старался вдохнуть ее в 
своих учеников, чтобы сделать их не каким и-то  приверж ен
цами традиционной ш колы, а специалистами, способными 
к критике».

И не только физика, вслед за ней и другие естественные 
науки в поисках новых фундаментальных теорий все силь
нее испытывают свою неразрывную  связь с философией, 
ибо без нее невозм ожны  поиски новых понятий и способов 
познания, которы е дает только философия.

С начавшейся в наши дни сменой ориентации в науке, в 
результате которой совершенствование техники и техноло
гии станет задачей подчиненной, а на первый план выдви
нется задача совершенствования биологической и социаль
ной природы  самого человека, роль философии постоянно 
возрастает.

Й Развитое социалистическое общество —  это управляемое 
А на научных основах общество. Причем, на первый план по- 
А степенно выходят проблемы управления взаимодействием 
А  природы  и общества в период научно-технического про- 
й  гресса. В связи с этим человечество все более и более нуж - 
А дается не просто в специалистах, обладающ их высокой ква- 
А лифйкацией, но в специалистах-исследователях, для которых 
А м ир  науки был бы всегда человечным, а человечность обре- 
Й тала силы в мудрости науки. И в этом существенная рол»
А  принадлежит философии. А. ДЕНИСОВА,
А ст. преподаватель каф едры философии.
А ' Д  Ч \ \ \ \ \\Ч \ \ \ \ \ \ \> Л \ \ \ \\ \ \ \ \ \ \Х \Л \ \ \\ \ \ \ \ \ \ \ \Ч \ \ \ \ \ \ \ \^

РАСПИСАНИЕ ЗАНЯТИИ НА ФАКУЛЬТЕТЕ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОФЕССИИ

Отделение ко м со м о л ьско го  а кти в а  (руководитель — В. Л. Мор
гун) — по средам  первой недели в ауд. 528; 

ш кол а  молодого лектора :
первы й год обучения (руководитель — Н. В. Демченко) — по 
средам  первой недели в ауд. 422;
второй год обучения (руководитель — И. И. Степаненко) — по 
средам  второй недели  в ауд. 502;
кл уб  «Репортер» (руководитель — В. Н. Секерина) — по средам  
первой недели в ауд. 326;
Отделение по л итинф орм аторов  (руководитель — Л. И. Горесто- 

ва) — по средам  первой недели в ауд. 507;
отделение ком ан д ир ов  и ком и ссаров  ССО (руководитель — 

Н. А. Юшкой) — по четвергам  первой недели  в ауд. 550;
отделение руково д ителе й  худ о ж е стве н н о й  сам одеятельности  (ру

ководитель — Г. И. Беляева) — по средам  второй недели в ауд. 326. 
Занятия начинаю тся в 19 часов 15 минут в главном корпусе.

Наши адрес и телефон: /л . Киренского, 26, ауд. 302,
5-96-2-50.
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